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I lavori hanno inizio alle ore 15,20.

DISEGNI DI LEGGE IN SEDE DELIBERANTE

(4550) Norme per l'utilizzazione dei traccianti di evidenziazione nel latte in polvere de-
stinato ad uso zootecnico, approvato dalla Camera dei deputati in un testo risultante dal-
l'unificazione dei disegni di legge d'iniziativa dei deputati Tattarini ed altri; Losurdo; Va-
scon ed altri; Pecorario Scanio

(Discussione e rinvio)

PRESIDENTE, relatore alla Commissione. L'ordine del giorno reca
la discussione del disegno di legge: «Norme per l'utilizzazione dei trac-
cianti di evidenziazione nel latte in polvere destinato ad uso zootecnico»,
approvato dalla Camera dei deputati in testo risultante dall'unificazione
dei disegni di legge d'iniziativa dei deputati Tattarini Abaterusso, Ca-
ruano, Di Stasi, Malagnino, Nardone, Occhionero, Oliverio, Rava, Ros-
siello, Rubino Paolo, Sedioli e Trabattoni; Losurdo; Vascon, Anghinoni,
Lembo, Dozzo, CeÁ, Chincarini, Fongaro, Fontan, Rodeghiero, Santandrea
e Stefani; Pecorario Scanio.

Ricordo che il disegno di legge in esame, giaÁ approvato dalla Camera
dei deputati in data 22 marzo 2000, dopo un lungo iter iniziato il 14 mag-
gio 1998, frutto dell'unificazione di quattro disegni di legge d'iniziativa
parlamentare, eÁ stato dapprima assegnato alla Commissione in sede deli-
berante, poi trasferito alla sede referente in seguito alla richiesta, avanzata
dal Gruppo Forza Italia con il prescritto numero di senatori, ai sensi del-
l'articolo 35, comma 2 del Regolamento del Senato, e nuovamente asse-
gnato in sede deliberante, come richiesto all'unanimitaÁ dalla Commis-
sione, nella seduta del 14 giugno scorso e con il consenso del Governo.

Il provvedimento eÁ volto sostanzialmente ad impedire che il latte in
polvere per usi zootecnici possa essere riutilizzato nell'industria alimen-
tare.

L'attivitaÁ di controllo effettuata dagli organismi preposti, in partico-
lare dall'Ispettorato repressioni e frodi, ha messo in evidenza il rilevante
fenomeno illegale di utilizzo di latte in polvere in prodotti caseari o addi-
rittura nel latte a lunga conservazione, tanto da rendere necessario un in-
tervento legislativo che, rendendo evidenziabile il latte in polvere me-
diante l'utilizzo di traccianti riconoscibili, possa garantire la
salvaguardia della sicurezza alimentare e, al contempo, evitare i fenomeni
fraudolenti.

Come noto, leggi nazionali (quali la legge 11 aprile 1974 n.138 re-
cante «Nuove norme concernenti il divieto di ricostituzione di latte in pol-
vere per l'alimentazione umana») e regolamenti comunitari prevedono il
divieto di ricostituzione del latte in polvere per l'alimentazione umana e
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concedono aiuti alla produzione per il latte in polvere per uso zootecnico

destinato esclusivamente ai mangimifici autorizzati.

Nel rapporto presentato dall'Ispettorato centrale repressione frodi del

Mipaf, nel descrivere il meccanismo di attuazione della frode, si legge te-

stualmente: «Il latte introdotto in Italia soggetto a contributo comunitario

per essere destinato esclusivamente ai mangimifici autorizzati viene dirot-

tato alle industrie casearie. I mangimifici (autorizzati) sono in grado di

porre in atto la truffa in quanto, anche se provvisti di regolare registro
di carico e scarico, quest'ultimo non viene impiegato per la produzione

di mangimi composti nelle quantitaÁ stabilite e/o dichiarate. In questo

modo vengono costituite giacenze false che permettono di poter dirottare

il latte, una volta ricostituito, ai caseifici per la produzione di formaggi

freschi a pasta filata». Sono chiare a tutti le ripercussioni negative sul si-
stema delle quote latte, sulla qualitaÁ e tipicitaÁ dei prodotti, sulle garanzie

di trasparenza verso i consumatori e sui meccanismi di contrasto nella

lotta alle frodi.

Lo stesso Ispettorato, nella sua relazione del 1998, prospetta, tra le

soluzioni da adottare per eliminare i fenomeni fraudolenti, l'abolizione de-
gli aiuti comunitari, l'imposizione di un tracciante (innocuo per la salute

umana), maggiore coordinamento degli organi di controllo e l'applica-

zione di nuove metodiche analitiche atte a rilevare la presenza di latte

in polvere nella produzione dei formaggi.

Nel corso dell'esame presso l'altro ramo del Parlamento, eÁ stata sol-
levata la questione della compatibilitaÁ delle norme recate dal disegno di

legge con la normativa comunitaria in tema di libera circolazione delle

merci all'interno dell'Unione europea. A tale riguardo, ricordo che il Mi-

nistro pro tempore delle politiche agricole, professor Paolo De Castro, con

una sua lettera del 29 marzo 2000, a me indirizzata in qualitaÁ di Presi-

dente della Commissione, aveva segnalato una nota del commissario euro-
peo all'agricoltura, Fischler (trasmessa alla Rappresentanza permanente di

Italia presso l'Unione europea il 15 marzo); secondo tale nota il provve-

dimento in itinere, notificato dal Governo italiano, infrangerebbe il Rego-

lamento (CE) n. 1255/99 relativo all'OCM latte e il Regolamento di ese-

cuzione (CE) n. 2799/99, in quanto «i due Regolamenti non contemplano
la possibilitaÁ di una aggiunta di traccianti colorati, mentre istituiscono un

severo regime di controllo sotto il profilo tecnico, documentario e conta-

bile, accompagnato da ispezioni in loco». Sempre secondo la nota della

Commissione, il progetto di legge in questione potrebbe ostacolare gli

scambi intracomunitari di latte scremato in polvere e creare difficoltaÁ

sul piano tecnico e pratico. Inoltre, nella sua lettera, il ministro De Castro
precisava che la nota della Commissione dell'Unione europea giunge alla

conclusione che il progetto di legge notificato sia incompatibile con i ci-

tati Regolamenti nella loro attuale formulazione e che la Commissione ha

sottolineato che, a norma della direttiva 98/34/CEE, l'emissione di un pa-

rere circostanziato comporta l'obbligo dello Stato membro autore del pro-
getto di rinviare l'adozione di sei mesi a decorrere dalla data della relativa
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comunicazione (nel caso specifico sino al 14 giugno 2000, precisa infine
la nota ministeriale).

La segnalazione del ministro De Castro, conclusivamente, invita a
considerare quanto sopra e a tenere presente gli obblighi cui il Governo
eÁ tenuto nei confronti dell'Unione europea.

A tale riguardo, nel ricordare che tale documentazione eÁ giaÁ a dispo-
sizione dei commissari, desidero segnalare, sin d'ora, che l'articolo 3 del
provvedimento in esame prevede che la legge entri in vigore il novante-
simo giorno successivo alla sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.
Tale previsione legislativa eÁ conseguenza di una modifica proposta, da-
vanti al plenum della Camera, con l'emendamento 3.1 della Commissione,
volto appunto a prevedere una dilazione di tre mesi rispetto all'ordinaria
entrata in vigore delle leggi (di norma, il giorno successivo di quello della
pubblicazione in Gazzetta Ufficiale).

A tale riguardo, nella seduta dell'Assemblea della Camera del 22
marzo, il sottosegretario di Stato alle politiche agricole e forestali, sena-
tore Borroni, ha espresso un parere favorevole su tale emendamento in
quanto va incontro al problema insorto dopo la nota del commissario
Fischler (cui ho fatto testeÂ riferimento, con la quale si ricordava appunto
l'obbligo di rinvio dell'adozione per sei mesi): «l'emendamento citato,
nella valutazione fornita presso l'altro ramo del Parlamento, consente l'a-
deguamento alla lettera trasmessa dal Commissario Fischler».

Passando quindi ad illustrare l'articolato, ricordo che il disegno di
legge si compone di due articoli, oltre a quello dell'entrata in vigore.

L'articolo 1, prescrive che nel latte e nel latte scremato in polvere
destinati ad uso zootecnico e nei loro derivati devono essere presenti trac-
cianti colorati, di origine naturale, innocui per la salute ed in grado di ren-
dere tali prodotti stabilmente evidenziabili. Con successivo decreto sa-
ranno individuati i traccianti e le loro modalitaÁ d'impiego; eÁ fatto
inoltre divieto di detenere tali prodotti negli stabilimenti o depositi nei
quali si detiene latte destinato al consumo alimentare diretto o diretto a
produzioni casearie. Il comma l, in particolare, affronta il problema della
compatibilitaÁ con la normativa comunitaria («Ai fini della tutela della sa-
lute e di salvaguardia della sicurezza alimentare, ai sensi dell'articolo 30
del Trattato che istituisce la ComunitaÁ europea, come modificato dal Trat-
tato di Amsterdam di cui alla legge 16 giugno 1998, n. 209...»). Il riferi-
mento all'articolo 30 del Trattato dell'Unione europea, consente per mo-
tivi individuati e specificati (ad esempio, tutela della salute), di derogare
agli articoli 28 e 29 del Trattato e al divieto di restrizioni quantitative
alle importazioni e alle esportazioni fra gli Stati membri. In rapporto al
principio della libera circolazione delle merci l'Unione europea dovrebbe
scegliere tra la tutela della salute e le ragioni del mercato: non c'eÁ dubbio,
anche in relazione ai nuovi orientamenti comunitari (la posizione dell'U-
nione europea nella trattativa per il Millennium Round, la proposta del
Presidente Prodi di istituire l'Agenzia europea per la sicurezza alimen-
tare), che la prevalenza spetterebbe certamente alla tutela della salute e
dei consumatori.
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L'articolo 2 definisce le sanzioni in caso di violazione del precedente
articolo e, in caso di recidiva, la sospensione dell'attivitaÁ per un periodo
non inferiore a due mesi e non superiore ad un anno.

L'articolo 3 prevede, come detto prima, l'entrata in vigore della legge
il novantesimo giorno successivo alla pubblicazione sulla Gazzetta Uffi-

ciale.

Infine, vorrei fare due ultime osservazioni.

Innanzitutto, per quanto riguarda il contrasto con il diritto comunita-
rio, vorrei sottolineare il ruolo propositivo ed innovativo che il nostro
Paese ha assunto in questi anni sul tema della qualitaÁ, della tipicitaÁ, del
rapporto prodotto-territorio, della corretta e trasparente informazione ai
consumatori (si prenda ad esempio la legge 3 agosto 1998, n. 313 che
reca il titolo «Disposizioni per la etichettatura d'origine dell'olio extraver-
gine di oliva, dell'olio di oliva vergine e dell'olio di oliva»). Dobbiamo
attivamente concorrere a scrivere regole comunitarie che difendano ed
esaltino i nostri prodotti agricoli ed agroalimentari, sottoposti, particolar-
mente in questa fase, a iniziative comunitarie, come nel caso della testeÁ
richiamata legge o delle vicende relative alla cioccolata, alla mozzarella
e ai traccianti nel latte in polvere. Tali iniziative comunitarie configurano
un vero e proprio «buco nero» nella politica agroalimentare dell'Unione
europea, una pressione spesso vincente delle multinazionali del settore in-
teressate piuÁ che alla qualitaÁ, alle economie di scala, piuÁ che alla tipicitaÁ
all'omologazione industriale.

Ritengo, comunque, che il contenuto del parere, molto serio ed arti-
colato, della Giunta per gli affari europei, potrebbe essere trasferito in un
ordine del giorno che impegni il Governo ad operare per modificare in
tempi stretti la normativa comunitaria.

In secondo luogo, intendo precisare che con il disegno di legge al no-
stro esame non intendiamo arrecare danni ad alcuno: non eÁ una legge
«contro» le imprese produttrici di alimenti zootecnici a base di latte che
operano onestamente nel nostro Paese, le quali, peraltro, nel corso dell'au-
dizione in Ufficio di Presidenza, integrato dai Rappresentanti dei Gruppi,
di giovedõÁ 22 giugno 2000, hanno espresso non solo la loro contrarietaÁ al
disegno di legge al nostro esame, ma responsabilmente anche la loro di-
sponibilitaÁ ad una normativa comunitaria sui traccianti noncheÂ ad un si-
stema di controlli sulle loro aziende «24 ore su 24».

Si tratta quindi di una legge per la tutela dei consumatori, per la si-
curezza alimentare, per la salvaguardia dei nostri prodotti tipici ± dalla
mozzarella ai formaggi di qualitaÁ ± per la lotta alle frodi. Intendiamo
quindi affrontare positivamente con tutti gli interlocutori gli eventuali pro-
blemi che si dovessero porre sui vari terreni. Nostro intendimento eÁ riu-
scire ad «imporre, a livello comunitario, un tracciante (colorante ed inno-
cuo per la salute umana) per tutti quei latti destinati ad uso zootecnico»,
come si legge nelle proposte di intervento dell'Ispettorato centrale repres-
sione frodi. L'Italia deve intestarsi ancora una volta questa battaglia di
avanguardia sul terreno della qualitaÁ, della sicurezza alimentare, della ti-
picitaÁ e della naturalitaÁ dei prodotti agroalimentari che costituiscono
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leva fondamentale e punto di forza principale della nostra agricoltura e del
nostro prodotto agroalimentare.

L'Italia da questo punto di vista ha le carte in regola, eÁ una convin-
zione personale che ritengo sia condivisa da tutti i componenti della Com-
missione, per chiedere ed ottenere che sia una cittaÁ italiana, Parma, la sede
dell'Agenzia europea per la sicurezza alimentare.

In conclusione, esprimo l'auspicio che la Commissione possa appro-
vare in tempi rapidissimi il disegno di legge al nostro esame nel testo giaÁ
approvato dalla Camera dei deputati, affrontando, come detto, con speci-
fici ordini del giorno eventuali questioni che la Commissione intenda sol-
levare e sottolineare.

Informo infine che sono pervenuti, da parte della 1ã Commissione pa-
rere non ostativo con osservazioni, da parte della 5ã Commissione parere
favorevole e da parte della Giunta per gli affari europei parere favorevole
condizionato con osservazioni, giaÁ citato. Devono invece pervenire i pareri
della 2ã Commissione, della Commissione delle questioni regionali e, in
particolare, della Commissione sanitaÁ, di grande rilievo per una valuta-
zione dei profili sanitari.

Dichiaro aperta la discussione generale.

BEDIN. Signor Presidente, vorrei integrare brevemente la relazione
del Presidente che in ogni caso, sia nei contenuti che nell'articolazione
del pensiero, mi trova del tutto d'accordo. Credo, peroÁ, che sia opportuno
manifestare da questo punto di vista un'ulteriore testimonianza a favore di
quanto da lui testeÂ detto.

Egli molto opportunamente non eÁ sfuggito ad un dato essenziale, vale
a dire, che eÁ l'Unione europea il riferimento normativo fondamentale per
un provvedimento legislativo italiano che garantisca i cittadini italiani, ma
anche quelli europei, sul percorso del latte che consumano, sulla sua salu-
britaÁ, sulla sua qualitaÁ e sulla sua effettiva destinazione.

EÁ stato ricordato che per il latte in polvere per uso zootecnico i re-
golamenti comunitari prevedevano e prevedono un aiuto economico alla
produzione. Per ottenere l'aiuto previsto dalla normativa comunitaria, il
latte scremato in polvere deve essere incorporato nei mangimi composti
o, in alternativa, denaturato. Per avere diritto all'aiuto, lo stabilimento
deve essere riconosciuto dal Ministero delle politiche agricole.

Non tutto il latte in polvere prodotto in Europa per uso zootecnico,
come eÁ stato ricordato dal Presidente, eÁ stato poi utilizzato come specifi-
camente indicato dalla normativa comunitaria; anzi, come tutti ben sap-
piamo, il latte in polvere molto spesso ha preso strade diverse da quelle
per cui era stato prodotto e successivamente commercializzato. In partico-
lare, si eÁ potuto constatare che questo prodotto veniva ed eÁ utilizzato an-
che per la produzione e la fabbricazione di alimenti destinati all'uso
umano come formaggi freschi o molli, yogurt, mozzarelle e gelati.

Richiamo l'attenzione su questo punto, percheÂ esso conferma l'oriz-
zonte complessivamente europeo entro il quale dobbiamo muoverci: non
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solo un provvedimento per l'Italia in Europa, ma anche una norma-mo-
dello per l'Unione.

Oggetto della nostra attenzione parlamentare non puoÁ essere solo il
latte in polvere importato in Italia e destinato alle sei aziende italiane
che fabbricano mangime a base di latte. Anzi, a mio parere, questo aspetto
del problema eÁ di piuÁ facile soluzione proprio percheÂ le aziende interes-
sate sono solo sei, percheÂ sono giaÁ soggette al controllo previsto dalla
norma comunitaria e percheÂ si possono ancor meglio verificare i percorsi
del latte in polvere, attraverso procedure giaÁ previste dalla norma comuni-
taria ed accettabili da parte delle aziende.

Il problema eÁ costituito piuttosto dalle «rigenerazioni» per uso ali-
mentare del latte in polvere che avvengono al di fuori dei confini italiani.
Tale prodotto poi arriva in Italia per essere destinato, sia al consumo di-
retto, sia alla produzione casearia.

Si tratta di una vera e propria attivitaÁ di contrabbando che questa
norma esclusivamente nazionale non contrasterebbe minimamente, es-
sendo tutto il processo nell'illegalitaÁ: insomma in questo latte in polvere
il tracciante non sarebbe comunque incorporato.

Il Presidente ha ricordato le varie tipologie di frodi che riguardano
l'utilizzo del latte in polvere e la commercializzazione di latte fresco di
provenienza estera contenente latte in polvere. Su quest'ultimo aspetto il
dato fornito dall'Ispettorato centrale della repressione frodi eÁ allarmante:
quasi tutti i campioni di latte proveniente dalla Francia e quasi il 35
per cento di quello proveniente dalla Germania contenevano materie di-
verse dal latte pastorizzato.

Questi dati confermano il punto nodale da risolvere, su cui ho richia-
mato poco fa l'attenzione e cioeÁ che l'attivitaÁ di prevenzione non puoÁ li-
mitarsi all'Italia.

Questo provvedimento, diretto ad aumentare i meccanismi di difesa
del consumatore, punta ad assicurare un'adeguata garanzia alimentare,
nella volontaÁ di rafforzare, nel principio e nella pratica, il valore della tu-
tela della salute, con cioÁ confermando una sensibilitaÁ che eÁ propria dell'I-
talia, sempre all'avanguardia nella difesa della sanitaÁ degli alimenti e della
salute.

EÁ questo il quadro nel quale va posto e affrontato il problema della
compatibilitaÁ comunitaria del provvedimento in esame.

Il punto di partenza eÁ la tutela della salute e la salubritaÁ degli ali-
menti. La cornice eÁ rappresentata dall'articolo 30 del Trattato dell'Unione
europea che, per motivi ben individuati, tra i quali, appunto, la tutela della
salute, consente di derogare al combinato disposto degli articoli 28 e 29
dello stesso Trattato ed al divieto in essi contenuto di restrizioni quantita-
tive alle importazioni ed alle esportazioni, o di misure equipollenti, tra gli
Stati membri. Il disegno di legge, del resto, all'articolo 1, comma 1, ri-
chiama questa norma del Trattato di Amsterdam.

Questa eÁ la prima certezza: l'unico argomento giuridicamente fondato
per sostenere il provvedimento dinanzi all'Unione europea eÁ il richiamo
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all'articolo 30 del Trattato dell'Unione europea, in relazione alla tutela
della salute.

C'eÁ una seconda certezza: eÁ chiara la incompatibilitaÁ con il principio
della libera circolazione delle merci per l'ovvia incidenza del regime che
si vuole introdurre non solo sui prodotti nazionali, ma anche su quelli de-
stinati alle esportazioni. Il provvedimento ± come ho rilevato fin dall'ini-
zio ± non puoÁ infatti che applicarsi a qualunque tipo di latte in polvere
destinato ad uso zootecnico, ivi incluso quello di importazione.

Queste due certezze sono inconciliabili? Il primo elemento di discus-
sione, come ha sottolineato giustamente il Presidente, in una analisi com-
parativa degli interessi in campo, in sede comunitaria, dovraÁ riguardare il
problema di una gerarchia e, conseguentemente, di quale preminenza
debba esservi tra la salute dei cittadini e le ragioni del mercato.

Nella prima fase della «discussione», seguita alla Notifica del dise-
gno di legge, correttamente fatta dall'Italia alla Commissione europea,
quest'ultima ha dato la prevalenza gerarchica alle ragioni del mercato.
Il commissario Franz Fischler ha infatti notato che le disposizioni vanno
contro le norme comunitarie ed ha preannunciato l'avvio di una procedura
di infrazione nel caso che le norme in discussione siano approvate.

Per sostenere perentoriamente questa posizione della Commissione,
Franz Fischler eÁ dovuto ricorrere ad una forzatura. Egli infatti ha dovuto
negare che il disegno di legge in discussione nel Parlamento italiano sia
motivato da ragioni di tutela della salute e per farlo eÁ ricorso in maniera
impropria ai dibattiti parlamentari e non al testo del disegno di legge. Egli
infatti valuta che, secondo quanto hanno finora sostenuto i deputati ita-
liani, la nostra preoccupazione maggiore non eÁ la salute dei cittadini eu-
ropei, ma le frodi regolarmente constatate nel territorio italiano.

Credo di dover innanzi tutto esprimere forti riserve sull'utilizzo, da
parte della Commissione, di ragioni politiche e non giuridiche: Fischler
cioeÁ si rifaÁ a valutazioni espresse nel corso della loro attivitaÁ da parlamen-
tari, piuttosto che sincerarsi se effettivamente l'assunto da cui parte il di-
segno di legge, cioeÁ la tutela della salute, sia fondato. Mi sembra una pro-
cedura istituzionalmente pericolosa, in quanto tendenzialmente limita la
libertaÁ di espressione dei parlamentari, in questo caso italiani, ma il prin-
cipio riguarderebbe tutti i parlamentari dell'Unione.

Evidentemente egli eÁ ricorso a questa formulazione, sapendo che que-
sto eÁ l'aspetto debole per l'Italia, ma anche riconoscendo implicitamente
che l'aspetto debole per l'Europa eÁ la salvaguardia della salute.

Del resto, in almeno due passaggi della nota ufficiale egli sostiene
che l'Italia potrebbe farsi promotrice di maggiori informazioni alla Com-
missione, in grado di far cambiare la normativa comunitaria.

EÁ chiaro che non eÁ l'informazione che manca, non fosse altro percheÂ
non eÁ la prima volta che in Italia si pone il problema: giaÁ nel 1994, con
due decreti del Ministero delle politiche agricole, si tentoÁ di introdurre una
norma che consentisse all'Ispettorato repressione frodi di dotarsi di stru-
menti piuÁ idonei di accertamento di questo tipo di frodi ai danni della sa-
lute dei cittadini europei. La risposta dell'Unione europea fu negativa e,
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attraverso la minaccia del ricorso alla procedura di infrazione, le finalitaÁ
dei due decreti furono disapplicate.

Oggi a mio parere eÁ possibile conseguire un risultato positivo rispetto
al 1994, non percheÂ sia mutato il quadro normativo, ma percheÂ eÁ sostan-
zialmente mutato sia il quadro politico sia quello organizzativo dell'U-
nione europea.

Le annunciate iniziative della Commissione presieduta da Romano
Prodi, (dal libro bianco sulla sicurezza alimentare alla comunicazione
sui principi di precauzione, alla riforma della normativa alimentare) che
sono anche oggetto di esame da parte della Commissione, vanno tutte
nella direzione di un rafforzamento delle garanzie a favore dei consuma-
tori. In sede di confronto comunitario, l'aspetto di anticipazione e di inno-
vazione della normativa italiana sul latte in polvere deve costituire un ele-
mento di valutazione decisivo. Del resto, proprio per prendere meglio in
considerazione la protezione della salute dei consumatori, la direzione ge-
nerale per la politica dei consumatori dell'Unione eÁ stata oggetto di ri-
strutturazione ed eÁ stata dotata di autoritaÁ sovraordinata rispetto ai diversi
comitati scientifici istituiti dalla Commissione europea.

Inoltre, proprio i documenti della Commissione sostengono che la si-
curezza degli alimenti e la tutela della salute del consumatore sono punti
focali di un nuovo approccio politico europeo e l'espressione di una co-
scienza ormai comune e condivisa.

Cito due documenti non di poco conto. Il primo: nella posizione co-
mune adottata nella trattativa per il Millennium round, ad esempio, l'Eu-
ropa porta l'esigenza primaria fondamentale della sicurezza alimentare e
della qualitaÁ delle produzioni. Il secondo: la Commissione nel programma
annuale ha compiuto la scelta di una prioritaÁ assoluta, quella della sicu-
rezza alimentare, annunciando la costituzione di un'agenzia europea per
la sicurezza alimentare, che dovrebbe intervenire proprio su questioni
come quella di cui ci stiamo occupando.

In base a queste considerazioni mi pare opportuna l'indicazione che il
Presidente ci ha fornito in conclusione della sua ottima relazione. Credo
sia opportuno approvare il disegno di legge al nostro esame nel testo ap-
provato dalla Camera, anche se mostra alcuni limiti dal punto di vista
della formulazione tecnica, accompagnandolo ad un ordine del giorno
nel quale ricordiamo gli impegni del Governo italiano, ma anche, e soprat-
tutto, gli impegni che l'Unione europea ha assunto e sta assumendo nella
stessa direzione nella quale si pone il disegno di legge al nostro esame, in
modo tale da esercitare il nostro ruolo di parlamentari non solo nei con-
fronti del Governo italiano ma anche, quali rappresentanti del popolo ita-
liano, nei confronti dell'Unione europea.

PRESIDENTE, relatore alla Commissione. Ringrazio il collega Be-
din per l'ottimo intervento che, su alcuni aspetti, ha integrato la mia rela-
zione, che deliberatamente non avevo potuto affrontare per motivi di
tempo.
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CUSIMANO. Vorrei soltanto porre un interrogativo. Nel momento in
cui i parlamentari della Commissione venissero a conoscenza, quali pub-
blici ufficiali nell'esercizio delle loro funzioni, di una serie di reati com-
messi sul territorio nazionale credo che dovrebbe essere loro obbligo de-
nunziare alla magistratura quanto avvenuto.

Vorrei pregare la Presidenza di valutare, sia alla luce della relazione
del Presidente, sia alla luce dell'intervento del senatore Bedin, se non sia
il caso di trasmettere queste notizie alle competenti autoritaÁ giudiziarie. Al
di laÁ dell'approvazione del provvedimento ± attivitaÁ di nostra competenza
±, sarebbe opportuno poter indagare sugli episodi richiamati, dal momento
che dall'Ispettorato centrale per la repressione delle frodi sono giaÁ state
individuate precise fattispecie di reato.

PRESIDENTE, relatore alla Commissione. La ringrazio, senatore Cu-
simano, per la questione da lei sollevata che trasmetteroÁ personalmente
alla Presidenza del Senato, cui compete valutare eventuali iniziative nei
confronti di altri poteri.

Vorrei ulteriormente sottolineare che i dati che ho citato sono tratti
alla lettera da un rapporto ufficiale dell'Ispettorato centrale per la repres-
sione delle frodi, organo del Ministero delle politiche agricole e forestali.
EÁ possibile quindi ± ma non ne sono al corrente ± che ci possa essere stata
o sia allo studio un'iniziativa simile a quella che verraÁ sottoposta alla Pre-
sidenza del Senato.

Ad ogni modo, tenuto conto del concomitante inizio dei lavori del-
l'Assemblea, rinvio il seguito della discussione del disegno di legge ad al-
tra seduta.

I lavori terminano alle ore 16.

Licenziato per la stampa dall'Ufficio dei Resoconti
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